



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Viernes 28 de febrero de 2020.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** La Razón, El Economista, Diario Imagen, El Financiero, La Jornada, Milenio, Excélsior, Reforma, El Universal, Reporte Índigo.

## **Rozones/La Razón**

Salud apuesta a la comunicación. Más que oportuna resultó la conferencia de prensa del subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, con integrantes del Sector Salud federal y de la Ciudad de México, en la que dio cuenta de las acciones implementadas para, eventualmente, enfrentar el Covid-19. El mensaje de días anteriores, en el sentido de que “estamos preparados”, requería, nos dicen, tener fondo. Y más frente a los dos llamados que esta semana hizo la OMS, mucho más vehementes que los anteriores, al reconocer que la velocidad de contagios ya es mayor fuera que dentro de China. Con datos duros y estimaciones, el funcionario inició una siguiente etapa en la preparación del país para enfrentar el reto del virus, que implicará abrir la llave de la comunicación para, nos señalan, informar, contener el pánico y generar una respuesta social articulada.

## **México, mejor preparado que muchos para enfrentar el Covid-19/El Economista**

¿Está preparado México para enfrentar un brote del síndrome respiratorio agudo grave producido por el virus Covid-19 que hasta ayer había matado a casi 3,000 de las casi 84,000 personas que había infectado en 50 países? Ningún país está completamente preparado para epidemias o pandemias, y cada país tiene importantes lagunas que abordar (...) De acuerdo con el GHS 2017, nuestro país tiene la capacidad de detectar rápidamente un brote del Covid-19. Esto lo confirmó el 30 de enero pasado el asesor Internacional de Emergencias en Salud de la OPS/OMS, Jean Marc Gabastou, quien aseguró que México fue “el primer país en reaccionar con medidas concretas de alerta, rehabilitación, reactivación de los procedimientos y lineamientos asociados con el Reglamento Sanitario Internacional, así como en la implementación de un diagnóstico preciso, fiable, sensible y específico ante un nuevo virus, además de ser el único en implementar en la región el algoritmo ideal para la detección y la confirmación de los casos”. ¿Está preparado México para enfrentar al virus Covid-19? La respuesta es que está más preparado que la mayoría de los países. Esperemos que demuestre estarlo cuando se registren los primeros casos del síndrome respiratorio agudo grave que causa.

## **No se cerrarán puertos ni aeropuertos: AMLO/Diario Imagen**

**Reportero: Ángel Soriano.**

No se cerrarán puertos ni aeropuertos en el país, porque no se le puede prohibir la entrada a nadie, afirmó el presidente Andrés Manuel López Obrador en relación al crucero Meraviglia que estaba fondeado frente a Cozumel luego de ser rechazado por Jamaica e Islas Caimán, y ordenó se permitiera el desembarque de más de 5,500 turistas. El gobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín González, dijo que de acuerdo a una inspección sanitaria al interior del crucero no se detectó ningún caso de coronavirus, pero sí uno de influenza, por lo que verán que tipo de enfermedad es para proteger a la población quintanarroense que ha apoyado las acciones del mandatario. En tanto, en el Senado de la República se han tomado medidas extremas ante la virtual presencia de la pandemia que, de acuerdo al embajador de México en la ONU, y una eminencia médica, Juan Ramón de la Fuente, la presencia del Covid-19 es inminente.

## **Las Encuestas/El Financiero**

**Reportero: Alejandro Moreno.**

Desde principios de este mes, más de la mitad de los mexicanos dijeron sentirse muy preocupados por el coronavirus. De acuerdo con la encuesta publicada en este diario el 12 de febrero, el 57% de los consultados dijo estar muy preocupado por ese asunto, 14 puntos por arriba de lo que se registró en el mes de enero en una encuesta similar. Si se considera también a quienes estaban “algo” preocupados, el nivel de angustia alcanzaba 79%, a inicios de febrero. Con las noticias recientes sobre la propagación del virus hacia otros países además de China, es probable que haya una mayor preocupación. Además, según la encuesta de febrero, el 71% de los mexicanos consultados cree que México está poco o nada preparado para una posible llegada del coronavirus al país. De acuerdo con la encuesta mencionada, la preocupación por el coronavirus ha sido significativamente más alta entre las mujeres que entre los hombres. El sondeo arrojó que el 64% de las mujeres se dijo muy preocupada, frente al 49% de los hombres que dio esa misma respuesta. La diferencia de opinión entre unas y otros era de 15 puntos. La preocupación por el coronavirus es esperable. Llegar a estar alarmados ya empieza a ser otra historia. Pero las noticias sobre la expansión del virus y sus consecuencias se han vuelto más dramáticas. En Gran Bretaña se habla de cancelar eventos deportivos masivos, así como las clases, como medidas para evitar la propagación. Se prevén un par de meses de inactividad, según se ha manejado. Además de preocupar por la salud física y la actividad económica, la información y desinformación sobre el coronavirus podría ser un factor en el ánimo y el estado emocional de la población. Habrá que estar muy al pendiente.

## **Covid-19: brote de fobias/La Jornada**

Durante su conferencia de prensa matutina de ayer, el presidente Andrés Manuel López Obrador señaló como un asunto de humanismo permitir que el crucero Meraviglia, de la naviera Mediterranean Shipping Company (MSC), atraque en el puerto caribeño de Cozumel, Quintana Roo. El mandatario instruyó que se realizara una inspección y después se permitiera el arribo del navío, previamente rechazado por las autoridades de Jamaica e Islas Caimán por la sospecha de que un miembro de la tripulación se encontrara afectado por el Covid-19. La situación que vivieron los 4 mil 580 pasajeros y mil 604 trabajadores del Meraviglia entre el martes y la tarde de ayer, al ser rechazados en tres puertos de su itinerario (Cozumel también les había negado la entrada, aunque posteriormente rectificó), es reflejo de la falta de empatía y de los accesos de pánico infundado con que la mayor parte del mundo ha reaccionado a la propagación del virus que surgió en la ciudad china de Wuhan en diciembre pasado. En este caso, la ausencia de cualquier sustento para la actitud hostil hacia quienes se encontraban a bordo del crucero quedó demostrada desde hace dos días, cuando la empresa propietaria transmitió a las autoridades locales y federales mexicanas los resultados de los análisis clínicos que se efectuaron al paciente, quien presentaba un cuadro respiratorio provocado por influenza A.

## **El Asalto a la Razón/Milenio**

**Reportero: Carlos Marín.**

Cuando comenzó a cundir la peste del nuevo coronavirus y arribó al aeropuerto de Tijuana un avión procedente de China, ninguno de sus ocupantes fue increpado ni ofendido por nadie, pero en Cozumel, antier por la noche, decenas de ávidos de dólares descargaron su furia contra la tripulación y los pasajeros del crucero Meraviglia. Por fortuna, en las naves no venía una sola persona contagiada y solo queda el registro de contrastantes actitudes sociales ante una misma situación. De reconocerse, por lo mismo, es lo que declaró ayer el presidente López Obrador: “Nosotros dimos instrucciones para que se haga una inspección y que se les permita arribar y estar. Se va a cumplir con las normas sanitarias, pero no podemos cerrar nuestros puertos ni nuestros aeropuertos ni actuar de manera aislada o rechazar a quienes vienen a México o transitan por México. Imagínense, un barco llega, ni siquiera se le permite que atraque, y que continúe a ver en dónde se le permite. Eso es inhumano. Hay protocolos, se cumplen, pero no es ‘a ver, aquí no les permitimos atracar, aquí ustedes no pueden estar’. Estamos hablando de miles de personas de cualquier nacionalidad. Nosotros no podemos actuar así. En este caso, hasta en el supuesto de que fuese gente enferma, infectada, ¿por qué nosotros no vamos a atenderlos? La verdad es lamentable que haya actitudes de rechazo. Imagínense la desesperación y todo lo que implica. Cerca de cinco mil personas en una embarcación, que no pueden desembarcar. ¿Dónde está nuestro humanismo, además estando tan avanzada la ciencia? ¿Por qué esas actitudes retrógradas?”.

## **Trópicos/El Financiero**

**Reportero: Omar Cepeda.**

El mundo se está enfrentando uno de sus mayores retos en este siglo XXI. Cuando nos enfocábamos en analizar otros desafíos como la migración, la desigualdad social, el terrorismo, el insuficiente crecimiento económico y el papel del capitalismo en el impacto del desarrollo humano aparece un nuevo coronavirus, nombrado Covid-19, que ha paralizado a

ciudades enteras y que se está propagando a galope. El primer caso que reconoció la Organización Mundial de la Salud a raíz de una neumonía en un ciudadano de nacionalidad china fue el 31 de diciembre de 2019 en la ciudad de Whuan. Un mes después, el 30 de enero, la misma organización internacional declaró emergencia de salud pública de impacto internacional. Hasta esta semana ha causado la muerte de más de 2,780 personas en China y 70 en otros países de 4 continentes. En todo el mundo se han contagiado más de 83 mil, de los cuales 78,824 han sucedido en China y 4,185 en al menos 37 países de los 5 continentes. En las últimas horas 7 nuevos países han registrado su E1 mundo se está enfrentando primer contagio. El nuevo patrón a destacar es que ya hay más contagios fuera que dentro del gigante asiático.

### **Cápsulas de Salud/Diario Imagen**

#### **Reportera: Elsa Rodríguez Osorio.**

Con cirugía de reconstrucción ligamentaria de rodilla asistida por artroscopia, el IMSS, atiende las roturas o lesiones de los ligamentos cruzados anteriores, posteriores o colaterales, que provocan luxación de rodilla (se safe la tibia del fémur) por choques, atropellamientos o en jugadas de futbol americano o soccer. Estas lesiones ocurren en hombres entre 20 y 40 años de edad, también al usar motocicleta explicó Jorge Luis Campa Arellano, médico adscrito al Servicio de Cirugía Artroscópica de la Unidad Médica de Alta Especialidad Hospital de Traumatología y Ortopedia Lomas Verdes. De acuerdo a los datos publicados en la ENSANUT 2018, el porcentaje de adultos de 20 años y más con sobrepeso y obesidad es de 75.2% (39.1% sobrepeso y 36.1% obesidad), Esto equivale a 62 millones de personas viviendo con esta enfermedad y cuyo riesgo está asociados a enfermedades como la diabetes mellitus T2, padecimientos cardiovasculares, y existe el riesgo alto potencial de padecer 13 tipos de cáncer, afirma el Dr. Simón Barquera, Director del Centro de Investigación en Nutrición y Salud del Instituto Nacional de Salud Pública.

### **“Las vacunas causan autismo”/Excélsior**

#### **Reportero: Rafael Álvarez Cordero.**

En 1998, un médico británico, Andrew Wakefield, publicó en la revista Lancet un estudio en el que afirmaba que la vacuna triple viral causaba autismo en los niños y algunas enfermedades intestinales (Lancet-1998, 351; 637:4). Este trabajo lo publicó sin tener la autorización editorial correspondiente, pero esta afirmación hizo que muchos investigadores trataran de comprobar lo que era una información gravísima, y no sólo no encontraron nada, sino que descubrieron que Wakefield había mentado, había inventado datos y violado las normas de la ciencia y de la ética, por lo que el gobierno británico le retiró la licencia de médico (The Guardian, 24/10/2010) y fue repudiado por la comunidad científica de todo el mundo; la revista Lancet hizo pública una disculpa y una retractación por el daño que causó esa publicación fraudulenta (Lancet, 2010, 375,445). Consecuencias Las consecuencias fueron devastadoras para los programas de vacunación en Estados Unidos, Inglaterra e Irlanda, los casos de sarampión y paperas aumentaron e, incluso, hubo muertes por esa causa cuando esas eran enfermedades ya olvidadas (N.E.J. Med 2011; 36: 97-9). Lamentablemente, la llamada “corriente antivacuna” ha circulado en todo el mundo, México incluido. Realidad La realidad es que las vacunas que se aplican a los niños en sus primeros cinco años cambiaron el panorama de la salud en el mundo. En México existe, desde hace decenios, la Cartilla de Vacunación, que la madre debe llevar completa al iniciar la escuela primaria para que admitan a su hijo. El éxito ha sido tal, que en 1996 el país recibió el premio de la Organización Panamericana de la Salud como el mejor país en términos de vacunación infantil, ya que, incluso en las áreas en las que habitan grupos que no aceptan la vacunación, como los menonitas de Chihuahua, la Secretaría de Salud, respetando sus creencias, ha establecido un “cerco sanitario” para proteger tanto a esa población como al resto de los habitantes.

### **Justifican escasez de los oncológicos/Reforma**

La poca disposición en el mercado de fármacos oncológicos (vincristina, ifosfamida y ciclofosfamida) se debe a que sólo dos compañías en el mundo producen la materia prima y una de ellas, ubicada en China, cerró tras la afectación de un tifón, explicó Hugo López Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud. “De las dos únicas compañías, una en India, una en China, que producen los componentes principales para estos medicamentos, una de ellas cerró, la de China, por un fenómeno meteorológico, un tifón”, detalló. “La autoridad sanitaria de China documentó que la planta no tenía las condiciones apropiadas para producir medicamentos seguros”. Debido a ello, desde hace poco más de tres años, el mundo entero está expensas de una única planta que está en India y produce los componentes activos, aseguró. Sin embargo, Gilberto Castañeda coordinador del departamento de Farmacología del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav), advirtió que el Gobierno federal intenta actuar contra la corrupción en el mercado de medicamentos, pero debe implementar mejoras en los procesos de compra y distribución de fármacos para evitar desabasto. Aseguró que a nivel internacional no hay falta de insumos en fármacos oncológicos. “El Gobierno actual intenta actuar contra la

corrupción, quiere hacerlo pero hay un problema (...) el Gobierno no tiene la capacidad de comprar y distribuir a tiempo. Es un problema de ineptitud”, consideró.

### **Hospitales del gobierno local, sin insumos de higiene básicos/La Jornada**

La red hospitalaria de la Ciudad de México carece de insumos básicos para garantizar la higiene del personal y los usuarios, lo que incrementa el riesgo de contraer enfermedades virales que van desde un leve padecimiento respiratorio hasta una influenza que podría provocar la muerte, señalaron médicos, enfermeras y usuarios de distintos nosocomios. La lista de las deficiencias es larga; no obstante, mencionaron como prioridad la falta de jabón, gel antibacterial, guantes de látex, toallas para las manos y cubrebocas, productos fundamentales que en un hospital, afirmaron, no pueden faltar. Incluso comentaron que en algunas ocasiones los baños no tienen agua y en consecuencia los familiares de los pacientes que deben esperar 24 horas no pueden lavarse las manos, recomendación básica de la alerta internacional ante la inminente declaratoria de una pandemia del coronavirus Covid-19. En las salas de espera, de urgencias y consulta externa es común escuchar toser o estornudar a pacientes que llegan en busca de atención, lo que implica riesgo, pero si no hay cubrebocas para los médicos menos para los pacientes, comentó un internista del Hospital General Xoco.

### **Llaman a la 4T a mantener apoyos contra el cáncer/Milenio**

Dolores Ayala Guzmán, sobreviviente de cáncer, pidió al Presidente Andrés Manuel López Obrador que no deje de apoyar a la Fundación de Cáncer de Mama (Fucam) para que atienda de manera gratuita a quienes padecen esta enfermedad, como se hacía mediante el Seguro Popular. En entrevista con Carlos Marín para El asalto a la razón, en MILENIO Televisión, Ayala Guzmán solicitó “que se siga apoyando a la Fucam ahora que estará el Insabi, pues es esencial para que las mujeres que deseen atenderse ahí lo hagan de manera gratuita, porque no hay bolsillo que pueda pagare tratamiento”.

### **Legisladores abren debate sobre la regulación a los cigarros electrónicos/El Universal**

La política nacional que busca abatir el tabaquismo y disminuir los daños de éste a la población, se enfrenta al reto que plantean los cigarros electrónicos, y más recientemente, los dispositivos de tabaco calentado. A 15 años de la entrada en vigor del Convenio Marco para el Control del Tabaco (CMCT), 181 países, donde vive 90% de la población mundial, se sumaron a esta iniciativa promovida por la Organización Mundial de la Salud (OMS). Su meta es proteger la salud de las personas frente a una adicción que mata a la mitad de los consumidores, de acuerdo con investigadores. En México se lograron avances en el cumplimiento del convenio con la Ley General para el Control del Tabaco, donde se establecieron los espacios libres de humo, la prohibición de la publicidad y posteriormente la aplicación de un impuesto especial al consumo de cigarros, entre otros. Aunque todavía hay pendientes en esos y otros temas, el pasado 19 de febrero la Secretaría de Salud prohibió la importación de dispositivos para fumar o inhalar tabaco o nicotina, por considerar que son nocivos; esos productos ya se encuentran en el país y hay un riesgo de que aumenten las ventas en el mercado negro, han advertido activistas y miembros de organismos en favor del uso de vapeadores.

### **Esperanza ante el Lupus/Reporte Índigo**

La Secretaría de Salud federal señala que en México el lupus afecta a alrededor de 5 millones de personas, de las cuales nueve de cada 10 son mujeres. Asimismo, no hay conocimiento de las causas de este padecimiento pues pueden estar involucrados factores hereditarios, hormonales y medioambientales. “Mientras no se controle la actividad del lupus, lo que está pasando es un ataque constante. Y las células, por ejemplo las de nuestra piel, están en un proceso de regeneración que es natural, pero se empiezan a deformar o a desgastar”, comenta sobre las erupciones. El lupus es una enfermedad incurable y el tipo más frecuente es el Lupus Eritematoso Sistémico (LES). Éste se controla con fármacos para evitar el progreso y disminuir síntomas. “Para un paciente que tiene un diagnóstico de lupus, los tratamientos están enfocados en frenar al sistema inmune. Esto lo que ocasiona es que así como no continúa atacando los tejidos del cuerpo, tampoco los defiende y el paciente está más propenso a otro tipo de infecciones”, dice la maestra en Ciencias en Tecnología de Células Troncales por la Universidad de Nottingham, Inglaterra.

### **Muere por falta de fármacos/Reforma**

Apenas el pasado 25 de octubre, Alexis, de sólo 3 años, estuvo en una protesta pacífica frente a Palacio de gobierno en la que su madre, Yamileth del Río, sostuvo una cartulina con el mensaje: “Señor Presidente, no sea negligente”. Ese día, padres de familia se manifestaban por el desabasto de medicamentos para quimioterapias de niños con cáncer en la Clínica 25 del IMSS. Alexis, diagnosticado con leucemia linfoblástica aguda el 30 de enero del 2019, cumpliría 4 años este próximo 10 de marzo, pero falleció el 19 de febrero tras casi un mes internado en la Clínica 25 por una recaída que dejó sin defensas, y luego contrajo neumonía.